

BIBLIOGRAFÍA

BUESA CONDE, Domingo, *Sancho Ramírez, rey de aragoneses y pamploneses (1064-1094)*, Zaragoza, 1996, 254 pp.

Domingo Buesa, insigne altoaragonés nacido en Sabiñánigo, consejero de nuestra institución desde hace muchos años, miembro de numerosas instituciones y academias, es el autor de este volumen dedicado al rey Sancho Ramírez, con el que amplía su copiosa producción histórica.

Puede decirse que desde siempre Domingo Buesa se ha sentido atraído por la recia personalidad de este primer rey aragonés de hecho y de derecho en virtud de un pacto con Alfonso VI, por el que tomó el título de *rex aragonensium atque pampilonensium*. Ya en 1978 había publicado en la editorial Guara («Colección Básica Aragonesa», n. 6) la biografía completa del rey aragonés, bajo el título de *El rey Sancho Ramírez*, excelente síntesis del reinado del gran monarca.

El perspicaz análisis que el autor hace de la política desarrollada por Sancho Ramírez a través de sus años de reinado demuestra su talla de verdadero estadista. Hábilmente se consolida en el trono, buscando la protección del Pontificado. Si nos fijamos en los avances de su labor reconquistadora, comprobaremos que fue realmente espectacular, sobre todo a partir de su alianza con el Cid. El monarca planeó el dominio del valle del Ebro y la salida al Mediterráneo, proyectando la conquista de Tortosa y el delta; instaló fortalezas frente a Zaragoza y puso cerco a Huesca fundando el castillo-abadía de Montearagón. El camino futuro de expansión quedaba trazado.

El volumen está dividido en diez capítulos, más un apéndice, con el itinerario real y la publicación de 19 documentos, traducidos al castellano, sin duda para hacerlos asequibles al dominio público.

Uno de los muchos aciertos del autor es, a mi juicio, la exposición detallada de las diferentes opiniones de los historiadores, con objeto de que el lector pueda sacar sus propias conclusiones.

El volumen está espléndidamente editado por IberCaja.

Federico BALAGUER

PEÑART PEÑART, Damián, *Lecina, un pueblo con historia y encanto*, Huesca, 1996, 143 pp.

Don Damián Peñart, vicario de la diócesis y destacada personalidad altoaragonesa, viene publicando interesantes volúmenes que ilustran la historia eclesiástica oscense, todos ellos editados por su cuenta. Ahora acaba de dar a luz un nuevo trabajo dedicado a Lecina, pintoresco pueblo donde nació el autor. Recuerdos y vivencias de primera mano se unen a una aportación documental de indiscutible valor.

El libro está dividido en 15 capítulos, a través de los cuales desfilan descripciones geográficas, la prehistoria, con las cuevas que ostentan pinturas rupestres, la historia antigua y la actual del poblado, las iglesias, los linajes y las familias, el folclore y los relatos anecdóticos, terminando con el capítulo dedicado a dichos populares.

Perfecto conocedor del terreno, nos da una serie de datos de gran interés sobre términos y lugares, que muestran restos antiguos como Castellazos.

La parte gráfica es también del más alto interés y el volumen tiene una presentación muy digna.

Federico BALAGUER